
香港僑界社團聯會首次應國務
院僑辦邀請赴北京訪問，受到中
央政府相關部門的熱情接待，並
獲中共中央政治局常委、國家副
主席習近平親切接見。很榮幸我
能以香港僑界社團聯會副秘書
長、香港鏡報月刊雜誌執行社長
身份參加了這次的香港僑界社團
聯會的北京訪問。訪京團行程從7
月12至16日，在5天時間中領導的
會見宴請排得滿滿的，諸位中央
領導人均寄語港僑聯會繼續凝聚
香港僑界人心，積極參與港區社
會事務，為香港繁榮安定、內地
經濟社會建設及祖國統一大業再
作貢獻。

習近平坦陳「四點希望」
7月13日下午4時許，中共中央

政治局常委、國家副主席習近平
面帶微笑步入大會堂東大廳，會
見訪京團一行。

在聆聽了訪京團團長余國春等
四位成員的發言後，習近平說，

「剛才四位作了代表性的發言，言
簡意賅，使我了解了香港僑界社
團聯會的情況，以及你們現在對
香港有關問題的關心和看法。」
他指出，香港回歸祖國14年來，
在中央正確領導和全國各地大力
支持下，香港特別行政區政府堅
持依法施政，戰勝1997年亞洲金
融危機、2003年非典疫情和國際
金融危機的衝擊，使香港經濟繁
榮發展，成為國內外公認的充滿
發展活力的地區經濟體。廣大香
港同胞對「一國兩制」、「港人治
港」、高度自治方針更加認同，對
管理好建設好發展好香港更加充
滿信心。

習近平稱讚香港僑界社團聯會是香港僑界最有代表性的社
團組織，也是富有活力和影響力的愛國愛港社團之一。自
2004年成立以來，廣泛團結香港僑界同胞，為貫徹落實「一
國兩制」方針和基本法，支持特區政府依法施政，維護香港
繁榮穩定，為支持參與內地改革開放和現代化建設，促進祖
國和平統一大業作出了積極貢獻，同時，在開展民間外交、
增進中外交流方面發揮了積極作用。

在向訪京團成員簡要介紹了內地發展情況後，習近平說：
「我想對在座的各位，以及香港僑界社團聯會提出四點希
望。」

第一點是要繼續全力支持行政長官和特別行政區政府依法
施政，為維護香港長期繁榮穩定作出新貢獻。

二是要繼續積極支持和參與祖國內地現代化建設，為實現
中華民族偉大復興作出新貢獻。

三是要繼續積極參與和推動兩岸僑界交流，為促進祖國和
平統一大業作出新貢獻。

四是要繼續大力推動愛國愛港力量發展壯大，為確保愛國
愛港光榮傳統薪火相傳作出新貢獻。

參加會見的領導還有全國政協副主席、中央統戰部部長杜
青林，國務院僑辦主任李海峰，國務院港澳辦主任王光亞，
香港中聯辦主任彭清華，國僑辦副主任許又聲，中聯辦副主
任黎桂康等中央政府涉僑涉港機構負責人。

萬鋼讚僑聯促進兩地經濟發展
全國政協副主席、致公黨中央主席、科技部部長萬鋼12日

會見訪京團時，盛讚香港僑界社團聯會自2004年成立以來，
秉承「凝聚僑心、愛國愛港、活躍會務、參與社會」的宗
旨，積極宣傳、支持和貫徹「一國兩制」、「港人治港」、高
度自治的方針和香港基本法，積極參與香港公共事務，努力
參加和開展社會活動，為推動香港與內地經貿往來、促進香
港和內地的經濟社會發展作出了積極貢獻。萬鋼說，國家高
度重視發揮廣大香港僑胞的獨特作用，希望香港僑界社團聯
會再接再厲，廣泛凝聚香港僑界智慧和力量，在事關香港政
制建設、經濟發展和社會建設等一系列重大問題上繼續發揮
重要作用，為加強香港與內地的更緊密聯繫、推動香港與內
地的交流合作，維護香港長期穩定繁榮，促進祖國和平統一
大業作出新的更大貢獻。

李海峰盛讚香港僑聯會
13日晚，國務院僑辦主任李海峰在釣魚台國賓館宴見訪京

團一行。賓主入座後，李海峰首先對該會首次應國務院僑辦
邀請組團訪問北京表示歡迎，並「向各位新、老朋友問
好」。她說，「今天，習近平副主席在人民大會堂接見了訪
問團全體代表，我現在感覺大家心情還很激動。習近平副主
席對大家提出了四點要求。這四點要求很深刻，同樣是對國
務院僑辦提出的要求」。

李海峰稱讚說，香港僑界社團聯會自成立以來，努力促進
香港與內地的合作交流，為推動香港與內地經貿往來、促進
香港和內地的經濟社會發展作出積極的貢獻，並對該會與國
務院僑辦合辦「百年辛亥．文化中國．四海同春」大型文藝
演出及牽頭在香港舉辦紀念辛亥革命百周年系列活動予以積
極評價。

李海峰介紹了國務院僑辦近年來在香港地區開展僑務工作
的情況和今年上半年舉辦的重大僑務活動情況，感謝香港僑
界社團和人士對僑務工作的支持。她表示，國務院僑辦將認
真聽取各方意見，不斷改善工作，真心誠意地為包括香港地
區僑界社團和人士在內的廣大華僑華人和歸僑僑眷辦實事、
辦好事，進一步把為僑服務的工作落到實處。

王光亞直言挑戰和困難
14日上午，國務院港澳辦主任王光亞在釣魚台大酒店接見

了香港僑界社團聯會北京訪問團一行。在當天大約一小時的
會面中，王光亞首先認真聽取了各團員代表的意見和建議，
以及大家對香港當前存在問題的評論。王光亞不時點頭思
索。他說，「對我來說收穫很大，我感覺大家把我當朋友，
所以談得比較深刻、比較坦率」。

「同樣也要看到問題，香港還仍然面對一些挑戰和困難。」
王光亞直言，當前的問題來自兩個方面：一是整個世界經濟
發展不穩定以及2008年以來的金融危機對香港這個以金融為
主的經濟體造成的極大衝擊。他說，「儘管這兩年香港仍然
能保持6-7%的GDP增長，已是做得不錯；但仍要始終保持警
惕，只要外部經濟環境發生一點風吹草動，都可能對香港的
經濟造成衝擊，如保持穩定增長，仍要做很好的應對。」

王光亞指出，第二是香港自身也面臨一些深層次的矛盾問
題。他坦言，這其中既包括香港在發展經濟的同時，亦要更
多關注民生和社會和諧，做出很好的應對。香港面臨挑戰，
王光亞表示，中央政府一定會全力支持香港發展，支持特區
政府依法施政。施政主要還要靠特區政府和特首，「相信香
港政府有14年的豐富經驗，一定能進一步提高施政能力。」

王光亞在會面當中還讚揚香港僑界社團聯會是愛國愛港的
社團之一，有助香港與內地整體發展，雖然該會成立不久，
但對國家事業發展很有幫助。他寄語港僑聯會三點希望：一
是希望該會繼續發揚愛國愛港精神，支持特區政府依法施
政，並對香港民生、物價、貧富懸殊和住房等問題提出意
見；二是該會為香港特區的政治生態多作貢獻，團結好香港
兩百多萬的旅港僑賢，積極參與香港社會事務工作；三是該
會在今後能不斷壯大自身團隊，進一步團結旅港社團友好，

手參與基層工作，繼續協助特區政府發展經濟和改善民
生。

原載香港鏡報月刊2011年8月號，本報有刪節。

繼希臘、愛爾蘭、葡
萄牙、西班牙等國債務
亮紅燈後，歐元區第三
大經濟體意大利又頻頻

告急。目前，意大利債務已經超過2萬億歐元，如
果「確診」染上「債癌」，整個歐元區的經濟前景
可能出現難以想像的負面心理效應。面對歐元區
國家的債務危機，美國上至白宮官員、國會議
員，下至新聞媒體，表現出罕有的「幸災樂禍、
同心協力、一致對外」。由美國掌控的評級機構，
更是推波助瀾，連連將對歐元區某些國家債券降
為「垃圾級」，他們的目的只有一個，就是希望借
評級置歐元於死地。

意大利的債務危機與其服裝、奢侈品等產業所
佔比重過大的經濟結構有關。全球經濟危機爆發
後，這些產業受到強力衝擊，以致經濟復甦無
力；意大利工會勢力強大，政客經常「誘導」勞
資衝突而影響生產；社會福利成本高等也是意國
出現危機的原因之一。但外部因素、特別是美國
因素在關鍵時刻起了「落井下石」的效用。歐元
是美元的死對頭，從歐元誕生的時刻起，美國就
一直欲置之死地而後快。國際評級機構對意大利
的主權評級，已經導致股市暴跌，使歐洲乃至全
球金融市場出現強烈震盪。

「落井下石」引起強烈不滿
近期，由美國主導的國際評級機構屢屢下調歐

元區國家評級，目的是激發市場對歐元的不信
任，已經引起歐盟的強烈不滿。歐盟認為評級機
構「敵視歐洲，擾亂金融秩序，含有不可告人的
動機」。評級機構將葡萄牙債券評為「垃圾級」之
後，迅速將葡萄牙推向災難深淵。歐盟主席巴羅
佐指責標準普爾、穆迪和惠譽「煽動了市場對歐

洲經濟的質疑，刺激金融市場的投機活動」，「對
金融危機應該負責任」。歐盟還披露，「評級機構
正對中國下手，希望借地方債為突破口，引發市
場拉響『做空中國』的惡風」。

針對國際評級機構的興風作浪，歐盟已經出台
立法建議，提出要「進一步嚴管信用評級機構」，
是歐盟針對評級機構作出的最強烈反應。根據建
議，歐盟將設立一個名為「歐洲證券和市場管理
局」的新機構，對在歐盟範圍內進行信用評級的
機構進行嚴格監管。包括必須登記註冊、領取

「牌照」等嚴格措施。「歐洲證券和市場管理局」
可以隨時對信用評級機構的評級進行調查，確定
是否存在利益衝突。如發現評級機構違反規定，
將對其實施包括「罰款、暫停評級資格和吊銷執
照」的嚴格懲罰。

視歐元為眼中釘肉中刺
二戰後，根據「布雷頓森林會議」，確定美元作

為全球貿易結算和儲備貨幣，華盛頓必須嚴格控
制發鈔，保證35美元自由兌換1盎司黃金。正是這
一錯誤決定，讓美國為所欲為地稱霸了世界金融
市場超過半個世紀。由於美國在50、60年代分別
發動了朝鮮和越南戰爭，本世紀又發動了伊拉克
和阿富汗戰爭，釀成了多次經濟危機，華盛頓於
是多次拋棄了在「布雷頓森林會議」上的承諾，
利用擴大印鈔、讓美元貶值的方式，獲取了大批

「意外之財」。上世紀末，歐洲國家終於忍無可
忍，於是聯合行動，出台歐元。

歐元問世的終極目標，就是擺脫和打破美元的
霸主地位，建立新的貿易結算和儲備貨幣。經過
歐盟的努力，歐元也成功「佔領」了全世界儲備
貨幣的三分之一「地盤」，削弱了美國的利益，歐
元也因此成為華盛頓的眼中釘、肉中刺。歐元區

的危機說明，中國央行行長周小川「考慮創造一
種與主權國家脫 ，並能保持幣值長期穩定的超
主權國際儲蓄貨幣，以避免主權信用貨幣作為儲
蓄貨幣存在缺陷」的建議具有極強的現實意義，
亦顯示「世界元」最終將取代美元和歐元。

黃海振 資深評論員

美國欲借評級置歐元於死地
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有些人提出德育及國民教育科課程是以「洗腦」的方式進行，並以製造「順民」

為目標。這個誤會(或指控)十分嚴重，如果大家可以冷靜面對這個問題，由理性開

始加上愛中華民族的心，相信可以漸漸建立互信。這個科目由各校教師負責教

授，我們應該對自己的教師有信心，他們不會盲目灌輸一些極端的思想，況且學

校教育一貫重視批判性思考訓練，鼓勵學生多角度思考，所以，大家不必擔心出

現「洗腦」現象。
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自教育局課程發展議會在2011年5月推出德育及國民教育科課程指引諮詢稿以來，引起了社會上的
廣泛討論，教育界、家長、政黨及社會不同界別的人士均從不同觀點評論這份諮詢稿，大家的出發
點和期望也有所不同，香港是一個多元文化的地方，因此這個多角度觀點的現象是可以理解的。

本人會從教育工作者的觀點出發，並有以下5個回應：

有助提升整體市民素質
1. 香港自九七年回歸至今，教育局多次(2001、2008及2010)申述德育、公民教育及國民教育的重要

性，2011年5月更為本港中小學推行德育及國民教育科編訂課程指引，並進行諮詢，這是本港教育界
一次十分重要的里程碑。學校由初小至高中分四個階段來培養學生品德及國民素質是十分重要的，
學生們自小接受有系統的訓練，從「認知」、「情感」和「實踐」出發，用社會時事及生活事件作為
學習情境，以建立正面價值觀、態度及身份認同，培養學生的品德及國民素質。在中小學打好了這
個牢固的基礎後無論投身社會工作，或繼續升學，也能提升社會整體市民的素質，改善我們的生活
質素，及加強香港在全球一體化下的競爭能力。本人相信僱主及大學均歡迎這個課程，並期望中學
畢業生有較高的品格和情操。

2. 為有效推展這個科目，除了有一個十分完備的課程指引外，若有不同背景和特色(包括不同辦學
團體、不同學能組別⋯⋯)的學校參與有系統的課程試教(不同學校可試教不同範疇)，把寶貴的經驗，
整合及累積，以協助全港中小學制訂推行新科目的安排(包括師資培訓)。

3. 這個科目涉及多個科目及組別，每所學校須要安排一位有經驗的老師統籌及協調繁重的分工和
整合工作，又須要多位有承擔的老師設計和試教。但一般中學在2011/2012會忙於應付最後一屆高考
和第一屆香港文憑試；2012/2013學年老師們又忙於檢視第一屆文憑試的教學成效及作出策略調整。
如果這個科目不能再延期推行，教育局可能要考慮增撥資源或加設教席以解決這個人力矛盾。

鼓勵學生多角度思考
4. 社會上有些人士混淆了「國民教育」與「政黨教育」。相信這些人士可能太忙未有細讀這份諮詢

稿，所以有些誤會，這個科目的學習範疇涵蓋「個人」、「家庭」、「社群」、「國家」，以至「世
界」，學校還可以彈性加上校本元素，本人覺得十分滿意！

5. 有些人提出這個科目是以「洗腦」的方式進行，並以製造「順民」為目標。這個誤會(或指控)十
分嚴重，如果大家可以冷靜面對這個問題，由理性開始加上愛中華民族的心，相信可以漸漸建立互
信。這個科目由各校教師負責教授，我們應該對自己的教師有信心，他們不會盲目灌輸一些極端的
思想，況且學校教育一貫重視批判性思考訓練，鼓勵學生多角度思考，所以，大家不必擔心出現

「洗腦」現象。提到「洗腦」我也想起了「洗心革面」，這是一個較正面的態度。如果腦袋(心) 滿載
了自私、貪婪、邪惡、虛妄⋯⋯是應該洗一洗，讓大家有一個清新和開明的腦袋(心)，終身學習，以
成為世界公民為目標！

希望上述5個回應可以引發大家更多思考，優化這個科目的發展。

—
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─回應「德育及國民教育科課程指引諮詢稿」
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習近平會見香港僑聯會訪京團時提出四點希望。習近平指出，香港僑界社團

要為維護香港長期繁榮穩定作出新貢獻；為實現中華民族偉大復興作出新貢

獻；為促進祖國和平統一大業作出新貢獻；為確保愛國愛港光榮傳統薪火相傳

作出新貢獻。

■美國的國際評級機構屢次下調歐元區國家評
級，引發市場對歐元不信任。圖為歐洲央行前的
歐元標誌。

■開設國民教育科，有利培養學生熱愛中華民族之心，鼓勵學生多角度思考。


